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草长莺飞，阳春三月。笔者慕名来到位于宁波市
鄞州区瞻岐镇与北仑区春晓镇交界处沿海中线旁的
宁波利享食品有限公司、四海粮蔬农机专业合作社进
行采访。当笔者一进入利享公司大门时，映入眼帘的
首先是一座拥有3000多平方米的标准化雪菜、粮食加
工中心的车间，整洁的厂区内，工人们正在生产流水
线上有条不紊地包装着一包包雪菜，一箱箱生态无公
害大米、食用油等农副产品，整个成品车间里堆得满
满当当、整整齐齐，一派节后忙碌的生产景象。

走出四海粮蔬农机专业合作社的大门，一眼望去
便是一望无垠、郁郁葱葱的油菜种植大田，绿油油一
片，煞是好看，再过一段时间，这几百亩油菜花更是黄
灿灿一片。

宁波利享食品有限公司总经理、四海粮蔬农机专
业合作社社长周世海接受了笔者采访。周世海现是
北仑区最大的种粮大户之一，是北仑区粮食生态种植
和雪菜种植加工的生态农业领域带头人。他于2001
年投资成立了北仑区三山利享食品厂，从事雪菜种
植、加工和销售；为帮助当地蔬菜、粮食种植农户解决
种植、销售等难题，2007年又成立了北仑区东海春晓
蔬菜专业合作社，从事雪菜种植；2010年成立了北仑
四海粮蔬机械化专业合作社，从事水稻种植。在春晓
合作社建设无公害粮食基地200亩，全程采用生态无
公害种植水稻，为浙江省农业标准化示范基地，已拥
有全套自动稻米加工设备，创建了北仑唯一一家种植
加工包装一体化的农业企业，并且通过“公司+合作
社+农户”的生产模式带动周边雪菜种植户300多户，
辐射种植面积1200多亩。近年来他还尝试油菜花大
面积的种植，摸索大田观光农业新业态。至今，已经建
成600亩无公害粮蔬生产基地，3000平方米雪菜、粮食
加工中心，年销售额达到600多万元。通过合作社的作
用，目前带动了周边雪菜、粮食种植户300多户，辐射面
积增至2650亩，实现人均新增收入500余元。由于显
著的带动效果，公司连年被评为农业龙头企业。

饮水思源，是周世海的做人原则。这些年，他一
直积极在做慈善工作。他作为北仑慈善协会理事，公
司常年为低保和残障人士提供就业岗位，合作社吸纳
了很多贫困、残疾的农民就业，帮助当地的农民创业，
积极投身参与慈善事业，捐助有困难的人。生产基地
先后被列为宁波市“双百工程”基地和北仑区“扶贫助
业”生产基地等，他个人也被评为慈善工作先进个人。

周世海坚信，知识就是生产力，知识就是财富。
经过多年的工作积累和不断学习新的知识，周世海熟
练掌握了雪菜、粮食的种植、加工技术，形成了整套的
技术体系，熟练地指导当地种植户的生产。在此基础
上，他不断地探索和研究相关课题，先后主持了多项
农业课题的研究。2007年，与北仑区农林局共同起草
了北仑区地方标准《DB330206/T16-2007无公害雪菜
生产技术操作规范》；2008年，与北仑区农技站共同制
定了《北仑区雪菜生产标准化栽培模式》；2008年3月
至 2009 年 12 月，主持完成“宁波市农业标准化示范
区”项目建设；2010 年 1 月至 2010 年 10 月，主持完成

“宁波市东海春晓雪菜星火示范基地”项目建设；2011
年1月至2011年10月，主持完成“浙江省农业标准化
推广示范”项目建设；2011年1月至2011年12月，主持
完成“雪菜机械化生产、加工技术的研究与推广”项目
建设。他个人也多次被评为科技示范户荣誉称号。

由于他脚踏实地的工作态度和默默付出的奉献
精神，近年来，公司和专业合作社先后被评为区农业
龙头企业、浙江省供销系统百强农民专业合作社、宁
波市平安农机示范合作社、北仑区慈善工作先进单
位、浙江省农业标准化示范区、宁波市农业标准化示
范区、宁波市星火示范基地、北仑区农机化示范基地、
北仑区慈善扶贫助业基地等。

致富反哺社会，致富不忘乡亲。2011年4月，周世
海在鄞州区瞻岐镇大岭古道众乐亭处，承包了该村
500亩茶园。该茶园基地坐落在环境优雅、云雾缭绕、
景色气候十分宜人的滨海古镇——瞻岐大岭古道
上。瞻岐大岭古道始建于明朝，距今已有500余年历
史，过去既是一条茶马古道，又是一条滨海人翻山越
岭的运盐官道。站在瞻岐大岭墩的高处远眺，波涛万
顷的象山港一览无遗，尽收眼底。而从大岭的横里来
到众乐亭，眼前豁然开朗，500多亩茶山起伏延绵，四
季碧绿青翠，一番生机盎然的景色。由于大岭地处高
海拔，有时云雾缭绕，景色之美，令人心旷神怡。这里
的茶叶产出也十分珍贵。周世海接手后，不断投入资
金进行老茶园改造，把老茶树迁掉，引入新茶品种，进
行人工梯田打造，并以开发红茶、绿茶、白茶精制茶为
主，打造出一条走茶叶种植、加工研发，瓜果蔬菜种植
收购为主旨的、绿色生态环保健康休闲养生为一体的
大岭特色农业休闲旅游发展之路。

目前，宁波市鄞州大岭农业发展有限公司的500
多亩茶叶生产基地，已先后通过了农业部无公害农产
品标志认证、浙江省农业标准化推广示范项目、宁波
市无公害农产品产地认定、宁波市科技局星火示范基
地等。与此同时，公司已建成标准化名茶加工厂房
1100多平方米，拥有全套国内先进的名优绿茶、红茶
生产设备流水线，年生产加工优质茶能力达到2000公
斤。通过几年来的品牌建设，大岭茶公司生产的“甬
茗大岭”绿茶、红茶、白茶先后荣获2012“中绿杯”中国
名优绿茶评比金奖、2012 年浙江绿茶博览会金奖、
2013“中茶杯”全国名优茶评比特等奖、2014年第十届
国际名茶评比金奖、2015年“明州仙茗杯”名优茶（红
茶）评比银奖。产品自投放市场后，深受各地消费者
的青睐。

勇敢站在互联网金融“风口”

陈建可很忙，采访约了多次，最后我在第九届浙江金融投资论坛现
场“截”住了他。他当时戴着红围巾、捧着奖牌，刚从2015年度浙江金融
投资服务业突出贡献奖颁奖台上走下来。而就在6天前，他被几家媒体
评为2015年度浙江互联网十大新锐人物。他同时获得了金融和互联网
两个行业的认可。

原以为循循善诱的“布道者”会是一位温润如玉、年届不惑的大叔，
一见面才发现竟是一位不到而立之年、神采飞扬的俊朗青年，说起话来
思维敏捷、语速很快。

1987年5月，陈建可出生于温州，家里亲戚多为商人和公务员，父母
一直期望他能过得安稳些。温州民间金融发达，酷爱阅读财经类书籍
的陈建可考大学时很自然地选择了金融专业，毕业后去了在上海的微
软做项目管理。做了一段时间后，他还是想回归金融专业，就拎着一只
皮箱回到杭州，进了一家商业银行的信贷部工作。直到此时，他仍然走
在父母期望的道路上。

2013年6月，余额宝的出现打破了互联网和金融两个行业的平静，
P2P平台开始兴起。陈建可身边的一些朋友已经兴冲冲加入其中，成为
这个行业的领跑者。陈建可不由得有些心动。在供职银行的老总也被
马云“挖走”去组建网络银行后，陈建可坐不住了。他走访了全国20多
家互联网金融机构，了解他们的运作模式、生存现状。一圈走下来，他
预感到，这个拥有互联网显性基因的新兴行业，正在酝酿暴风般的力
量。

他开始和准备一同创业的伙伴们讨论公司成立后运营方向的多个
可能性。“当时做P2P平台的很火，我们也想过要不要和其他人一样去成
立个平台。”最后，陈建可还是将创业的发展方向定位于给互联网金融
企业做配套服务。

“为什么没去做很赚钱的P2P平台卖理财产品？”我好奇地问。陈建
可回答说：“P2P类的公司当时还处在摸索期，大家都是起点差不多的互
联网金融这个赛场上的‘运动员’。而我们选择做‘教练员’，是想为这
个行业的发展做更多的事，比如说帮助这些‘运动员’跑得更快、方向更
准、心情更好！”

就在这一年，陈建可从银行辞职出来，创办了两家企业，其中包括
后来名声大振的浙江雄猫软件开发有限公司，成为互联网金融软件与
互联网金融大数据的分析、挖掘及应用的综合服务提供商。他渐渐偏
离了父母期待的安稳之路，走上了艰辛的创业历程。

忙碌成了生活的常态。陈建可喜欢各种球类运动，创业后，只能在
办公室里挥挥高尔夫球杆，为此他直接在办公桌旁安了个室内高尔夫
练习球道；几个月才偶尔有空邀朋友去踢上一场足球，平时只能看看放
在办公室里的巴西球星内马尔的照片过过瘾。他的办公室里有一张折
叠床，这是因为他常常工作到凌晨，就索性睡在公司里，因为使用频繁，
这张折叠床已经下陷得很严重了。“为什么给公司取名‘雄猫’？”这个与
国宝同音的名字常常把人搞混淆。军事迷陈建可告诉我：“‘雄猫’是美
国F14战斗机的别称。”他希望自己创办的企业像F14一样有强大的战
斗力。为了提高管理企业的能力，他还去香港理工大学进修了管理学
并拿到硕士学位。

互联网金融是新兴的行业领域，人才储备不多，陈建可拥有的互联
网和金融的从业背景，让其在这个领域如鱼得水。“很多搞金融的人对金融业务比较懂，但是对技
术、运营偏弱；而搞技术的人，则大多不懂金融业务。而我会和互联网人谈金融，和金融人说互联
网，把他们两边打通，进行撮合。”

陈建可感慨道，现在整个行业都缺好的人才，招进来的要么只懂金融，要么只懂互联网技术，
都懂的人年薪起码50万元以上，所以现在各大平台挖人都挖得比较厉害，互联网金融的人才还
是要自己培养。“行业发展太快，像我们公司，每两个月业务量就增长一倍，人才就跟不上，技术人
才、运营人才、市场人才这三类都缺。”

陈建可自己不是学互联网技术的，但他善于聚合人才。“我一直信奉让专业的人做专业的
事。我们的团队拥有强大的技术力量，团队中不乏来自恒生、信雅达、中信、宜信等行业龙头企业
的技术高手。”他的目标，是把“雄猫软件”打造成一家融合了行业研究、人才服务、运营推广、数据
管理、法律指导、风投对接及上市包装等多功能全方位的互联网金融技术运营服务商，成为互联
网金融的孵化器。据他介绍，“雄猫软件”已在互联网金融行业内实施了众多成功案例，包括浙江
在线投融社、钱保姆、钱内助、众米金融、一桶金望州易贷、美林财富等。

目前，“雄猫软件”在互联网金融技术运营服务的细分领域里，已跻身全国前三位。

做互联网金融业的服务者

因为较早进入互联网金融领域，更因为本身为人热心，业内的许多人常常会去陈建可那里聊
聊业内的新动态、遇到的新问题。新生事物起于未知又发展迅猛，很多行业相关规则跟不上，新
问题频频出现，外界对此议论纷纷。陈建可感到对于互联网金融行业的从业者来说，亟需做的事
情有三件：一是对大众进行互联网金融行业知识普及，二是推动互联网金融机构更好地发展，三
是加强行业自律。

作为国内互联网金融最早的践行者之一，陈建可抓住一切机会在各个场合宣传普及互联网
金融知识，并且积极参与省内多个互联网金融项目的筹备和运营，与阿里金融云、思科、芝麻信
用、评级宝、个推、盈科律师事务所等18家产业链各个领域领军企业成立之江联盟，覆盖技术支
持、运营推广、品牌传播、投资孵化、法律合规等项目，共同服务于各类互联网金融平台。陈建可
解释说：“之江联盟的服务商涉及运营支撑类、推广类、资本类、IT和安全类四大门类，宗旨是打
造互联网金融服务联合舰队，更好地服务互联网金融行业。”

除了做好服务，加强行业自律，也是陈建可挂在心上、念念不忘的。
2014年下半年，经历了各种血脉贲张，P2P“倒闭潮”节奏加快，浙江地区也成为“重灾区”。

仅11月当月，浙江地区就有6家P2P平台出现提现困难或停止提现。P2P行业爆发了新一轮跑路
潮，让不少投资者对P2P平台充满疑虑。

陈建可当时正在筹建一个互联网金融的民间组织，他认为，互联网金融是新生事物，一个产
业发展初期的阵痛是不可避免的。2014年11 月22日，他牵头召开了浙江省互联网金融媒体沟
通会，当着10余家媒体的面，解答之前平台跑路带来的众多疑问，希望营造客观、公正的舆论环
境，共同呵护浙江互联网金融产业的健康发展。8家互联网金融企业负责人共同签署了行业自
律倡议书，表示将加强合法合规经营和行业自律，积极配合政府部门的调研与监管，共同打造和
维护浙江互联网金融高地的行业地位。

在他的积极推动下，经过一年多时间的筹备，2015年9月，“雄猫软件”与蚂蚁金服、杭州银
行、挖财、鑫合汇、盈盈理财、微贷网等共同发起成立杭州市互联网金融协会，陈建可担任协会秘
书长。当选协会秘书长后接受采访时，他表示成立协会是要规范行业发展，加强行业自律，同时
为互联网金融企业会员做好服务，共同促进互联网金融健康持续发展。

作为互联网金融企业的第三方综合服务商，陈建可的“雄猫软件”的发展方向也是为互联网
金融服务。

2015年7月，“雄猫软件”引入数千万元A轮融资，此时“雄猫软件”的估值已达2亿元。陈建
可说：“我们将助力更多金融公司转型‘互联网+’，帮助房地产、建筑等各类金融资产拥抱互联网
金融。”

“雄猫软件”内部崇尚“三国文化”，人人都有个三国花名，陈建可自称“罗贯中”。他表示，三
国时代，群雄并起，争霸天下，在当时的年代，一切皆有可能，这也正是现在互联网金融行业呈现
的态势，而他，想做那个书写风云的“罗贯中”。陈建可说，崇尚“三国文化”还有一个原因，“做事
先做人，‘三国文化’中体现出来的德、信、仁、义这些优秀品质，在我们企业的发展过程中都不能
丢失。”

现在，国家对互联网金融行业的监管正在逐渐加强，整个行业的发展将从之前的疯狂回归理
性。对于互联网金融业的前景，陈建可颇为乐观，他表示已从行业需求点出发，在人才、孵化、传
媒等产业内领域做好了布局。“我的信条是——未来总在想像之外。”

在长兴县农村，农民一提起长兴龙湖农业发展有
限公司董事长、湖州农民专家高福明，都称他是“红瓤
火龙果种植的科技示范带头人”。

2010年前，高福明是一个闻名省内外的“葡萄大
王”，经济效益逐年递增，被评为“全国农村科普带头
人”，但他想寻求新的增长点。有数位国内外水果专
家听说了他的想法后，建议他说：“小高，要不引种台
湾红瓤火龙果好了，红瓤火龙果可是个农业亮点呢！”

水果专家的话，使得高福明动了心。从那以后，
他开始关注有关红瓤火龙果方面的商机，赴台湾了解
后，他发现浙江有零星农户发展台湾红瓤火龙果种
植，因为种植面积少，当时市场上售的红瓤火龙果大
部分依赖进口，且数量很少。

2010年，高福明开始发展红瓤火龙果种植，但是

他没有一点红瓤火龙果的种植技术。为了种好火龙
果，他专门请来水果专家指导他如何种火龙果。为了
能让水果专家教自己技术，他每个月要付6000元的学
费。高福明建成50亩大棚，随后从台湾引进红瓤火龙
果幼苗进行培育种植。

为了更好地管理火龙果，高福明请了帮工，带动
30多位次农民就业。

在种植火龙果期间，高福明也遇到了不少困难。
其中最主要的一点是火龙果属于热带、亚热带水果，
耐旱、耐高温、喜光、不耐霜冻。尽管给火龙果搭建了
大棚，但是一到冬天，高福明的火龙果就受不住了，认
真琢磨了几天，灵机一动的他在大棚中安装了改良浴
霸装置。还真别说，这个点子让他的火龙果顺利地度
过了低温天气。

除此之外，高福明知道有机农业的重要性，坚持
自己种植的火龙果不施农药，但是有病虫害怎么办？
为此，他通过学习，专门订购了物理捕虫灯，确保火龙
果不受病虫害的困扰。

火龙果要种3年才有收益，漫长的等待中只要没
事，高福明就戴上草帽到大棚上查看火龙果。为了能
增加收入，他开始在大棚中种植番石榴、芒果等热带
水果。3年的时间他看着自己从台湾引进来的一株株
火龙果幼苗，长成1米多高郁郁葱葱的茂盛作物，之后
开花、结果，心里别提多开心呢。

2013年，高福明迎来了收获，靠着火龙果，这一年
他净收入10余万元。2014年，火龙果进入盛果期，高
福明的净收入达到了 50 余万元，实现了翻倍增长。
2015年，高福明靠种火龙果发了财，在长兴掀起了一
阵热潮。正当农户都说高福明种火龙果赚大钱时，高
福明却主动提出有钱大家一起赚，共同科技致富，让
不少打算种植火龙果的农户很激动。今年，高福明除
了满心期待着火龙果能给农户带来更多的收入外，还
在长兴县虹星桥镇建起了“长兴葡萄科技博览园”,并
被选为浙江省葡萄产业协会副会长。
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带领农民
走火龙果种植致富路
——记“全国农村科普带头人”高福明

生态农业的领头雁
——记宁波市鄞州大岭农业发展有限公司总经理周世海

□谢良宏

在杭州的互联网金融界，很少有人不知道陈建可。
很多互联网金融企业和他创立的“雄猫软件”有业务上的合

作，很多互联网金融从业者或对此感兴趣的人在各种互联网金
融论坛和大会上听过他的主题演讲。更重要的是，陈建可天生
一副热心肠，谁在与互联网金融相关的事业上遇到了难处，大多
会来找他想想办法，而他也愿意给他们出主意、找机会。他在各
种场合为新兴的互联网金融鼓与呼，积极参与发起成立杭州市
互联网金融协会，并担任了协会秘书长一职。

各种剪影重叠起来，勾勒出的陈建可的轮廓，不像一个生意
人，而更像一个互联网金融的“布道者”。
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□赵新荣


